

Presentación

El Trabajo Social y la Interdisciplina: 100 años de colaboración

El año 2025 ha marcado un hito en las celebraciones del Trabajo Social. Hemos conmemorado los 100 años del Trabajo Social Latinoamericano, reconociendo sus orígenes en la formación profesional y la intervención ante los desafíos sociales que afectan a los grupos más vulnerables. A lo largo de este siglo, el trabajo social ha participado en numerosos debates cruciales en la región en torno a temas contingentes, así como emergentes. La pobreza, las crisis sanitarias, el analfabetismo, las condiciones de vida de las comunidades indígenas, las crisis económicas y los procesos de represión y violencia vividos en la región siempre han contado con trabajadores y trabajadoras sociales defendiendo a los grupos más desfavorecidos, siempre con los derechos humanos, la justicia social y la equidad como norte. La disciplina del trabajo social se ha vuelto indispensable tanto en la discusión como en la acción que busca intervenir sobre los problemas sociales.

Sin embargo, la realidad social es compleja y multicausal. Nunca se explica de manera lineal y siempre sorprende, cambiando contextos, condiciones y, por tanto, el efecto que tiene sobre la vida de las personas. En este cambio constante, el trabajo social requiere de la complementariedad que dan otras disciplinas. Se requiere la perspectiva amplia y analítica de la sociología para entender procesos sociales; la mirada reflexiva y comprensiva de la psicología para analizar la experiencia de los sujetos; y la visión pragmática y objetiva del derecho para entender la forma en que los grupos se regulan y organizan. Esta integración interdisciplinaria enriquece nuestra comprensión de la sociedad, permitiendo intervenciones más pertinentes que nos invitan, a su vez, a tener una visión amplia, compleja y profunda de los fenómenos sociales. Es en este espacio donde la Revista Pensamiento y Acción Interdisciplinaria se posiciona como actor clave.

La interdisciplina es primordial para entender la sociedad y, por ende, para potenciar la intervención inherente al Trabajo Social. Sin ella, las acciones quedan limitadas. Por ello, cerramos las conmemoraciones de los 100 años del Trabajo Social Latinoamericano con un número que resalta la interdisciplina, no como una dilución de la identidad del trabajo social, sino que como su fortalecimiento.



Este volumen comienza con el análisis de Ivonne San Luis acerca de la situación jurídica de la mujer a lo largo de la historia del derecho. Su artículo evidencia que, aunque ha habido cambios desde el derecho romano hasta la actualidad, la situación de la mujer siempre se ha postulado de manera más precaria que la de sus pares masculinos, y que alcanzar la igualdad ante la ley ha sido una meta difícil.

A continuación, el equipo integrado por Claudia Cerdá, Matías Guerrero-Gatica, Matías Barceló, Solange Vargas y Matilde Larraechea aborda la gestión de áreas protegidas desde las ciencias ambientales, una disciplina con la que las ciencias sociales han tomado contacto desde las últimas décadas. Las áreas protegidas no existen en aislamiento: se dan en un contexto territorial y comunitario que requiere la articulación de voluntades y visiones para su resguardo. Siguiendo con la dimensión espacial, Brisol García aborda la creación de una ruta turística en la zona de Michoacán, México. La promoción del turismo permite el rescate de tradiciones culturales locales, posibilitando su reproducción e impulsando el desarrollo de zonas desfavorecidas.

Para concluir la sección de artículos, María Isabel Muñoz Jaime y Verónica Francisca Rubio Aguilar exploran las masculinidades en hombres en situación de calle. Su trabajo cuestiona los privilegios patriarcales en un contexto subestudiado, analizando cómo la calle reconfigura las construcciones de masculinidad y revela sus dinámicas transversales. Finalmente, en este volumen incluimos una reseña del libro “Movilidades Transformadoras: Cuerpos y territorios entrelazados desde la movilidad”, publicado este 2025. Alejandra Rasse nos abre una ventana al estudio de las movilidades a través de la combinación de estudios de caso e investigación etnográfica. A la luz del momento actual, donde la movilidad ocupa un lugar central, este libro se configura como una interesante lectura para comprender el fenómeno con mayor profundidad empírica y analítica.

Agradecemos a los autores y autoras que han elegido a *Revista Pensamiento y Acción Interdisciplinaria* como plataforma para compartir su investigación. Creemos firmemente que el conocimiento se construye colectivamente, a través de una comunidad científica que confía, colabora y se fortalece mutuamente. En igual medida, extendemos nuestros agradecimientos a cada uno de los revisores pares que han contribuido al rigor de nuestra revista durante 2025.

Dra. Joucelyn Rivadeneira-Valenzuela
Editora General
Revista Pensamiento
y Acción Interdisciplinaria
Universidad Católica del Maule

Dra. Camila Rasse
Editora
Revista Pensamiento
y Acción Interdisciplinaria
Universidad Católica del Maule